## LAS ESENCIAS Y LOS IUICIOS ESENCIALES EN LA FILOSOFÍA DE HUSSERI.

## Des STICKNED BUT YOUN

Profesar Adjusta Interios de Filosofia del Devecho La primera obra fundamental de Husserl, "Investigaciones

## L - INTRODUCCIÓN AL PROBLEMA

Lógicas" (1900/01), produjo un fuerte impacto en la filosofia de mi énora. Por razones especiales fue casi el finico libro de Hunser! que ejerció una amplia influencia histórico-filosófica. Su aparición suscitó las reacciones más dispares: unos saludaban entusiastamente el advenimiento de una nueva filosofia esencialista de corte realista, otros veian en la flamante fenomenologia un nuevo brote de la escolástica (Cohen) o la tachaban de necolatonismo. sobre todo en lo referente a la doctrina sobre la intuición de esencias (Wesenschau). Sin embargo, casi todas las interpretaciones coincidian en un punto: el esencialismo objetivo de la fenomenología. Como ilustración de esta tesis (que ha perdurado incluso hasta nuestros días), transcribiremos la caracterización de las esencias expuesta por E. Pucciarelli en su ponencia al VI Congreso Interamericano de Filosofia, Buenos Aires, 1959 1:

eidética, fundándose en que la experiencia presenta un estrato sensible y un estrato intelectual. La intuición que se apoya en el primero no se detiene en él. De otro modo el conocimiento seria apertórico y su validez continuente. Para evitarlo "pone entre paréntesis" la existencia fáctica del hecho empírico y penetra hasta la esencia. Sólo intuición de la esencia puede proporcionar un conocimiento apodictico. La comcia recoge las notas fundamentales y permite su explicitación sistemática en enunciados de valides universal... Los esencias son obieticas: no son creaciones arbitrarias de la intelligencia o de la fantasia del gujeto cognoscente. Son unidades objetivas de significación, de carácter ideal. Constituem la estructura fundamental del objeto, todo lo que "se da" nece-

"A la descripción empirica opone Husser! la descripción

<sup>1</sup> Euseme Puocuanta: La idea de la filimbio de Hazori. Los subreyelos

sariamente en el frendemo; el conjunto de predicador que no podria alterarea sus suprimir el osjeto mismo. Si con la imagunación bacemos "variar" ese conjunto, llegará un momento 
que alenameno la conciencia de la imposibilidad "es seguir 
variando, a actoso de suprimir el objeto. Esta "conciencia de 
imposibilidad "versia la sesencia escimagosibilidad" revisia la sesencia esciper el consultado de la conciencia de 
predica el conciencia de 
predica el conciencia de 
predica el producto de 
predica el conciencia el 
predica el conciencia el 
predica el conciencia el 
predica del 
predica del

El conocimiento de las esencias se puede expresar mediante conceptos, y como aquellas son puras posibilidades, anteriores a la realidad de que se ocupa la ciencia empérios, resulta que la ciencia cidética ca a priori y sua enunciades son apodicticos".

Sin entrar a discutir el valor y la fidelidad de esta intercestación, no se puede nevar que representa un nunto de vista hastante difundido, en especial entre nosotros. En su apoyo pueden citarse muchos textos; "Investigaciones Lógicas", "Filosofía como ciencia rigurosa" e incluso Ideas I. Nos interesa destacar dos puntos: 1) La objetividad de las esencias, que parece consistir en su independencia del sujeto ("... no son creaciones arbitrarias..."). y la definición de ellas como estructura fundamental del objeto, de la cual se desprende que los objetos tienen ciertas propiedades accidentales y otras coenciales, sin las cuales dejan de ser. Esta concepción implica un supuesto incenuamente realista: las conas se clasifican según ciertas notas; sin la nota tomada por esencial, o sea, puesta como base de la clasificación, la cosa parece ser otra-Pero el problema subsiste: ¿Por qué se adoptan como criterios de clasificación tales o cuales notas? Es evidente que no hay razones objetivas para preferir unas notas a las otras. Puesto frente a un mismo objeto puedo considerar libremente como "esencial" su ser libro, su ser de nanel o su forma rectangular, etc., y este mismo objeto "realizara", semin los casos, la esencia libro, papel o rectángulo. El momento determinante en la formación de las esencias no es el ser objetivo de las cosas, sino el interés subjetivo del cognoscente. Las esencias son "subjetivas" y "arbitrarias", en el sentido de que el guieto puede electr arbitrariamente que notas determinantes.

2) Las emencias proporcionas conocimientos acerca de la rescisa de que ma nateriorse e incluso pescriptivo para las experiencia, es decri conocimientos sistéticos a priori. Disentimos también protori de la realizada y la agrientidad de los juscies escenciales es analitica, Sin perjuicio de lo que Husseri hays passado al respecto en su primera depos, cresmos que acia es su prosamento en "Ex-periencia y Justico" (E. U.), que por ser la cles más emplicita de preferencia y Justico" (E. U.), que por ser la cles más emplicita de presenta investigación, cuyan esculados son Des siguientes: ...

 Deade el punto de vista genético, las esencias como todo objeto del entendimiento se constituyen sobre el fundamento de la experiencia senzible (es decir, a posteriori) y, por lo tanto, la intución elética no puede proporcionar conocimiento sintético a

priori de la realidad.

2) Dende el punto de vista lógico los juicios esenciales (basados en la intuición elédicia) sen essilários, dado que no hacen más que explicitar el contenido de las esencias ya constituidas; de abli su aprioridad y necesidad. La variación es un método de análisis conceptual.

Fara demostrar esta tesis serà necesario recorrer un largo camino: comenzando per el estudio de la naturaleza y la contitución de los objetos categoriales más simples, nos remontaremos a la constitución de las generalidades empiricas y, por último, a la de las generalidades puras o esencias, siguiendo el orden desarrollado en "Experiencia y Jusico".

Dejamos abierta la cuestión si el punto de vista de Husserl sobre las esencias tal como está expuesto en "Experiencia y Juicio" constituve un cambio radical con respecto a sus primeras obras, o representa tan solo un desarrollo clarificador, a la luz del cual se disipan algunas ambigüedades que han dado pauta a interpretaciones como la que hemos transcrinto. Si hien Husserl nunca reconoció públicamente un cambio radical en su concepción de esencias, en muy significativo el hecho de que la problemática escucial pasa a ocupar un lugar muy modesto en sus últimas obras (F. T. L., C. M. v. Krisia). Por nuestra parte creemos que la interpretación de la fenomenología como esencialismo objetivo se debe en gran medida a la insuficiente difusión de las 5º y 6º Investigaciones Lógicas, que permanecieron prácticamente ignoradas, en contraste con los Prolegómenos, ampliamente conocidos. Lo mismo nuede decirse con respecto a "Experiencia y Juicio", que solo fue publicado en alemán. El orden de verdades ideales como inseparable del orden real y la fundamentación de los objetos categoriales en la sensibilidad se encuentran va en la base del pensamiento husserliano de la & Investigación. Dice A. de Waelbens, al referirse precisamente a esta época:

"Humer!... jamán ha pennado, por confume s inciertas quan todavía en este estado de su historia, algunos punios de su doctina, on esperar lo real de historia, algunos punios de su doctina, on esperar lo real de la confunción por la mandonado jamás la prefensión de ser empirista (en el sentido que el da a este tirmino), y desdes us primer periodo se esbosa la tesia, según la cual no hay juscio que no esté fundado en la experiencia pre-crediciaria.

<sup>7</sup> A. ce Wattatter: Phinomenologie at minist, P.U.F., Peris, 1953, pigs.

II. - OBJETOS CATEGORIALES E INTUICIÓN CATEGORIAL

Husseri parte de dos distinciones fundamentales: la distinción entre los objetos reales y los objetos categoriales, y —correlativamento— entre intuición sensible e intuición categorial. El objeto real se da en la experiencia sensible como unidad

El objeto real se da en la experiencia semible como unidad appaci-temporir, use propiedose se concilen como concentra in capaci-temporir, use propiedose se concilen como concentra in carcio de la percepción semible, a pesar de ser ya una forma de actividad conseisoria, se presenta frente al objeto como fundamentario de la concentra del co

un no vorposide ministrativamento medicale de consecucione.

Un objeto real se da como existente de antenano (vorprepebra), la percepción está determinada por los datos, es men receptividad. Los objetos catagoriales son productos de la actividad voluntaria; se originan en la actividad sindética del yo.

En segundo tirmino, un objeto sensible se da en apariciones,

an temporalidad. Les objetes reales as das en aparticiones; sittas an vivencia, insurridata en el finje de la modicata, que poisso an vivencia, insurridata en el finje de la modicata, que poisso cual estas vivencias son aparticiones tians as temporalidad projeto el tempo de la recognidad objetivo el mundo real. Tempos que das tinguir, pues, el tempo de la precipitad projeto, pues que tempo de la precipitad per la tempo de la precipitad per la tempo de la precipitad de la definicación projeto y as preciamente esta proxidad — la de temp deración en el fempo— la que lo individual. La derecipitad con describado de definicación de la contraction de describado de la contraction del contraction de la contraction

CDr. Baccon, Arenda B.: Zur ordinigrichen und transcendentelphilosophichen Reprindung der Legik, Burnst Airer, 1955.
 Herm I. § 41.
 E. U. n. 1922.

jeto real es continua: un objeto puede identificarse como el mismo, a pesar de aparecer en dos tiempos diferentes, sólo si su duración continúa ininterrumpida a trávés del tiempo cou senara los

dos momentos. También los objetos categoriales se dan en cierto tiempo; son productos de la actividad del vo, que se constituyen en un acto temporal; por ei, el acto de junçar. El tiempo inmanente es la forma de darse de todos los objetos, sean éstos sensibles o categoriales. Pero el objeto categorial no posee una duración en el tiempo objetivo: aunque se da originariamente en un acto temporal, no tiene una situación temporal propia, es decir, carece de diferenciación temporal. Una proposición no se individualiza es siempre la misma proposición; un juicio emitido en tiempos diferentes, por personas diferentes, sigue siendo el mismo juicio, hay aqui una identificación absoluta: por tanto, los objetos categoriales "no están en n'nguna parte y están en todas"; en una palabra, son irreales o ideales. Esta supratemporalidad de los objetos del entendimiento no significa otra cosa que la omnitemporalidad: estos obletos pueden haceres presente en todo tiempo. Mientras que un objeto real tiene "su" tiempo v "su" duración, un objeto irreal es omnitemporal y la omnitemporalidad es un modo de la temporalidad. De manera que también en los objetos ideales nodemos distinenir el tiempo de darse (tiempo inmanente de la conciencia) y el tiempo del objeto mismo: la omn'temporal'dad. Los distintos modos de la temporalización determinan las distintas formas de objetividad: los objetos reales y los ideales \*.

. . .

Correlativamente con la distinción de objetos. Esserá distinción per color la interior mendio y la escupación. Por interiorio l'Interiorio l'Interiorio mendio y la estado de la color de color de la color de col

Las objetividades categoriales, en capecial todas las determinaciones lógicas, sólo pueden aprebendense en la intuición categoral: como productos de la actividad estegorial de la concieno; cllas no poseen una dimensión real, carceces de toda significación para el mundo dado en la mera experiencia seculibra.

P. U., 55 63/64.

Mientras que la intuición sensible se caracteriza como simple. to mal eviere decir que el objeto sensible se da inmediatam nte en un acto que no tiene necesidad de otros actos, la intuición categorial angrece como necesariamente fundada en otras intuiciones. precisamente en las sensibles. Esto significa que la intuición catercrial presupone como previa una intuición sensible y se funda en ella. Para formular el juicio "este libro es verde", tengo que ver primero el libro mismo. La situación objetiva (el ser verdo del libro) se constituve sobre el fundamento de los datos sensibles. Un juicio formulado sin la presencia del libro verde permanecerá en el plano meramente verbal, será un juicio oscuro, alejado de la "cosa misma". Mas hay que tener cuidado: la "cosa misma" del fuicio no es el libro percibido (obfeto real), sino fustamente la situación objetiva enjuiciada por el juicio (el objeto categorial). Este chieto categorial se da originariamente tan sólo sobre el fundamento de una intuición sensible. En este sentido es un obieto de orden superior v. en tanto que se erige sobre lo sensible, se lo puede llamar "supra-sensible" 5.

## . . .

La distinctión entre los objetos de la sensibilidad y del entendimiento, y la noción de fundamentación, permitra a Musarri dar una nueva solución a uno de los problemas capitales de la filosofía moderna: la relaction de lo sensible con lo inteligible. La tarea histórica de Kant fue erdalar limitra a la razón hu-

man, nontrando la versidade del pensar puramente especialitivo, alcabelo de la experienza. Les conception no generitien pensar, pera alcabelo de la experienza. Les conception no establica de la experienza de la capacita de la capacita de la capacita del la capacita del

categorias lógicas del entendimiento: determinando éstas como conceptos purca a priori las condiciones de posibilida del objeto en general, es decir, del objeto de toda experiencia posible, una \* L. U. & Investigación, 164, Bosson Op. ci., p. 33. Ch. L. U. & Investigación, 167, Tanadio-Tanas Phinamendagie et ma-

16 Kart: Krish der reinen Vermunt, S 161 (§ 26 de la Debecida Tracesdontal). experiencia no conforme a las categorias, no seria experiencia de un objeto, nor tanto, no tendria sentido habiar de experiencia.

"Por consecuencia, toda sintenia por la cual la percepción mima es poulbe está sujeta a las categorias; y como la experiencia es un conocimiento por percepciones entrelazadas, las categorias son las condiciones de la posibilidad de la experiencia, y valen, por consiguiente, a priori para todos los objetos emplericas" se

De modo que la aintesia conceptual (como unidad del entenimiento) penero ha regian a la sintesia instittiva, que a nivel de la sensibilidad constituye los objetos de la percepcios. Antes de la socio del entendimiento, en la pura sensibilidad, no tenemos objetos, sino solamente una multiplicidad temporal. De esta marea, pose a la restricción del entendimiento al une emplico, dels conserva su prediminho sobre la sensibilidad in autosonis de la electricada de absorbido por las conditions álgicas del conocimiento.

Hamert solala à faita de distinction entre les cologicos combiles y los entegories, no permite a Kant accessiva in comezar accessiva por entre principale de la sociola de "objeto de todo experiencia publica". Este especiale de la sociola de "objeto de todo experiencia publica". Este esta formando aque en el objeto exterperal, por los quantitates de la ministica sensitiva esta esta formando aque en el objeto exterperal, por los quantitates de la ministica del ministica de la ministica del ministica della della

del objeto semible en una opportante presenta de la conceimiento, en vez de acerum aprehendido en la conceimiento, en vez de acerum aprehendido ediçtiva de lo dedo, importaria una medificación y, per tento, faisificación de la realidad. Acerum aprehendido ediçtiva de lo dedo, importaria una medificación y, per tento, faisificación de la realidad afecta al objeto acerum de la realidad afecta al objeto acerum de la realizada en la contrata de la realizada en la realizada en la contrata de la realizada en la realizada en la contrata de la realizada en la realizada en la contrata de la realizada en la realizada en

III Tans-Doo-Trace Op. cit., § 5 ys 12.
IS La devinación de las autrecturas hacimentales del juicio a partir de la experiencia sensible, que Bianard carpende en estendes—cisas de las poen que tro as periencia sensible, que Bianard carpende en estendes—cisas de la prece que tro as periencias de la procesa de la contracta del puido "S es P", de montrar efectivamente la géosas de las contractes fairas.

echado sobre el mundo de la intuición y experiencia inmediatas" (E II n 42) ne fundamenta mostrando cómo las estencias se originan en la experiencia pre-predicativa, tarea a la que Husserl dedica su "Experiencia y Juicio" 19. En la experiencia pre-predicativa las cosas as den como unidades espacio-temporales, cuva pénesis reenvia al complejo de anariciones o escorsos. La percepción se desarrolla como una serie de sintesis de identificación en que cada aparición es ligada a las anteriores como aparición de la misma cosa. Cada una de ellas es continuación de la precedente, que permanece todavia co-presente en la retención. La receptividad y la actividad del yo no son conceptos antagónicos; al contrario, la receptividad es el grado inferior de la actividad "vóica". Dentro de la experiencia recentiva Husserl distingue tres fases: la mera aprehensión, la explicación del horizonte interno y la explicación del horizonte externo. Nos interesan sobre todo las dos primeras. La mera aprehensión es la intuición contemplativa dirigida al

objeto "en su totalidad" y representa el grado inferior de la actividad objetivante. El siguiente grado del interés perceptivo representa la contemplación explication. Se trata de una penetración en el horizonte interno del obieto: la mirada atencional recorre las distintas determinaciones (forma, color, etc.), permaneciendo el objeto total siempre presente en la retención. En este proceso de explicación (sintesia explicativa) se originan las categorías prelóricas de "sustrato" y "determinación": la mirada atencional mantiene como "presente" en la retención el sustrato S y recorre sus determ'naciones p. p., etc. Mientras que el interés se dirige activamente al austrato (en la mera anrehensión) y luego, reteniendo al nustrato, a sua determinaciones, se constituve pasicomente la identificación entre el sustrato S y su determinación p, enriqueciéndose de este modo el sentido del sustrato S con la incorporación de la determinación n a su contenido significativo ". Lo peculiar de la sinteris outecorial (en especial de la sintesis

Lo peculiar de la selezio esperial (en especial de la selezio Lo peculiar de la selezio esperial (en especial de la selezio similatio del sustante la su destrinazione). El sustante de la espiciación se convierte en spisto y les menseles determinantes en la perdecada de un soino predicativo (conditacio). El cesto contila, que sa la pre-constrictio parivamente en el proceso de en priscacio en la seriodad respirable, libergiore a sela sudisgrabusciolidades, algunificar repeir el proceso su actività del seguitagiardica que so suche evaluata de la cesso en sa educida modificasignifica que so suche evaluata de la cesso en su espicación conterministra, evio casa extrinsida de identificación predicativa, y siste en su conciscion applicativa en de condi-

<sup>18</sup> E. U., § 17 y § 50. 14 R. U., § 50.

"Rerumiendo: la sintesis predicativa tiene esencialmente s'empre dos grados (Stufen): 1) El paso de S a los momentog p. g. que surgen recubriéndolo: p v o son aprehendidos como tales. El interés que seguia al pentido objetivo de la pre-constitución, y correlativamente al contenido que se devea alli como contenido del obieto S. se d'rice a las determinaciones, pero S. como también sus momentos va aprehendidos. permanecen "asidos" (im Griff), 2) Luego se produce una operación nueva: el interés del yo retorna a S, y explicitando de nuevo p en un acto particular, y dirigiendo de nuevo la mirada hacia él, toma conciencia del enriquecimiento del sentido de S y se "satura" (săttirt sich), recreando este enriquecimiento en un acto originario en el cual reefectúa el paso a p. V ani nava todan lan determinaciones. La determinación se constituye sismore en dos tiempos. Así queda descripto el proceso de pred/cación, que la tradición va tenia a la vista bato los títulos de "sintesis" y "diairesis", sin poder aprehenderio efectivamente" 18.

. . . .

La conciencia constituyente se presenta originariamente como concrencia semaible: lo inteligible surve de lo senaible como exolicitación de las significaciones pasivamente pre-constituidas en el "mundo de la vida" (Lebenswelt). El juicio no es origen del conocimiento: reenvia al objeto de la nercención y éste no se deja reduc'r a mera multiplicidad temporal como en Kant: tiene su estructura propia. Juggar significa originariamente juggar sobre un objeto real, individual. Juzgar ea decir algo de algo; este "algo", sotre el qual se jurga, pertenece a la realidad, no ce un mero penasmiento. Si digo "este libro es verde", estoy enunciando sobre el libro real, trascendente: la situación objetiva que se pre-constituye en el juscio determina la reglidad misma. Mediante un cambio de actitud (nom'nalización) ruedo tematicar la situación objetiva: ella es una obietividad categorial que permaneciendo siempre idéntica a si misma, determina idealmente la realidad o, en otras palabras, constituye lo inteligible de la realidad. Lo inteligible no forma, nuez, un reino anarte de lo sensible: se constituye en la sensibilidad misma como su determinación ideal 16.

constituent mentant and the deviation of the constituent of the consti

16 Taure Don Trace: Op. cit., § 19 y 20. 17 P. T. L., §§ 103/107, on especial pág. 245; treducción francesa do S. Beblard, pág. 309.

<sup>18</sup> P. II. & 50. no. 246.

de la evidencia, abandona las concepciones fundamentales de sua "Prolegómena", cuya tuoris de la evidencia lógica absoluta y apodictica, implica — según Raggio— "una extensión injuntificada a un ámbito de idealizaciones constructivas de los tipos de evidencia praetica del amundo de la vidas."

La formulación de la fenomenciogía como teoría del mundo de la vida en "La crisis de las ciencias europeas y la fenomenología trascendental" representa la última etapa de este desarrollo.

III. — LA CONSTITUCIÓN DE LAS GENERALIDADES.

En "Experiencia y Julcio" Hausert comissan por discribir la constitución de los objetos en la escabilidad (contemplacios y nin-teni explicativa), para pasar a estudiar la de las objetividades del entendiriamiento (aintena estudira la de las objetividades del entendiriamiento (aintena estudirada), para hassa servitta traturación es objetivas) que se originas en el jungar categórico predicativo sobre austratos individades. Linga al —ambiendo la estala de generalidad creciente— a la constitución de los conceptos emotiços presientificos, cientificos y usuras, desenior y usual constitución de los conceptos emotiços presientificos cientificos y usuras, desenior y usual desenior de la concepto emotiços presientificos, cientificos y usuras, desenior y usual desenior de la concepto emotiços presientificos, cientificos y usuras, desenior y usual desenior de la concepto emotiga presientificos cientificos y usuras, desenior y usual desenior de la concepto emotiga de la concepto em la concepto emotiga de la concepto em la concep

El juzgar predicativo sobre situaciones individuales, con los objetos categoriales que en él se constituyen (situaciones objetivas) sólo representa la primera etana de la artividad del entendimiento: generalmente no nos contentamos con enunciar el mero ser o ser-asi de una cosa, sino tratamos de subsumir lo juzgado baio concentos generales. En las operaciones subjetivas del pensar concentual se originan nuevas objetividades - ceneralidades de mayor o menor extensión. El sustrato de los fuic os renerales ya no es un individuo, sino una generalidad. En estas nuevas y superiores operaciones de objetivación "los objetos no sólo son constituidos como unidades de identidad sobre la base de la formación predicativa, sino a la vez son concentuados (begriffen) y por ello conor dos en un sentido específico" ". Solo el pensar general conduce a enunciados que proporcionan conocimientos intersubjetivos que van más allá de las situaciones dadas. En la base de la constitución originaria de lo general, encontra-

mos la sisteste acce calva: la sintessa originariamente pasiva de la igual con lo igual. Las notas percibidas es un chipto individual se acumulan en la memoria y se anticipan inadvertidamente en cuda novas experiencia. Se produce una sintesia de coniccidencia de las notas iguales o semajantes; gracias a ella experimentamos las con familiaridad, no como totalmente surveya, sino como y udesa con familiaridad, no como totalmente surveya, sino como y udesa con familiaridad, no como totalmente surveya, sino como y u-

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Racco, Antesia R.: Hazori y le légice moderna, penencia el VI Congreso Interemericano de Filosofia, Buscon Aires, 1959.
<sup>10</sup> E. U., 9 80. náz. 384.

tación en la conciencia de las notas semejantes, se forman conceptos de ciertas generalidades <sup>25</sup>.

Extra conceptus, perconstitution en la receptividad (y que premanent standardos), permiten concert figurement el musclo premiten como figurement el musclo prox, sulo decir, como árbot, casa, animal, pierfes, atc. Le aprehento (tipamente i timo tandales has hereima de experiencia positivado de la como de como percenta positivados de la como de como percenta positivados de la como de como percenta primeiro de la como de como percenta primeiro de la como de como percenta por la como de como percenta percenta por la como de la como del como d

les, pero éstas tienen, a la vez, una forma típica 21. Estas generalidades atemáticas de la experiencia cotidiana, pueden tematizarse por medio de la reflexión. El entendimiento tematiza los conceptos y los forma activa o espontáneamente. La labor cientifica consiste en gran parte en aclarar estos conceptos generales, explicitando y delimitando las notas comprendidas en el'ovi La experiencia inmediata distingue y clasifica las cosas según notas arbitrariamente elegidas: generalmente se trata de las proviedades más manifiestas. Sobre el fundamento de esta tipicidad pro-circuition v. como la llama Husserl, extracteucial, se conttituve la tinicidad esencial de la ciencia, en ella se busca determipar aquellas notas que, aunque estén más ocultas, permiten hacer clasificaciones más amplias, con un horizonte abierto de notas desconocidas, que nueden referirse a las ya conocidas. Así, cor e irmtio, en el caro de la ballena, se considera más sassocial la propiedad de ser mamífero, que su modo de vida acuático, aunque ésta última nota sea más manificata (el nombre de la ballena en alemán -Walfisch- revela su clasificación precientifica entre los reces). El criterio pragmático con que procede la ciencia en la selección

Las generalidades empiricas formadas por asociación y comparación son rigurosamente contingentes: atempre estás expuetas a una posible rectificación, pues cada muera experiencia puede obligar a modificar el concepto así formado <sup>12</sup>. Pero un cambio de actifud permite enfocar esta generalidad empirica, como una

de notas que determinan "tipos esenciales" es evidente.

"El concepto puede aprehenderse en su idealidad como un objeto que tiene un ser puramente ideal, que no presupons

<sup>™</sup> E. U., 66 16, 81 y 83.

<sup>12</sup> E. U. 4 SS. née. 409.

ninguna existencia efectiva de particularidades correinondientes" 15 En vez de estudiar la pénesis del concento, que como todo

objeto del entendimiento se constituve sobre el fundamento de la experiencia sensible, se puede enfocar la significación misma en au ser ideal, possedor de todas las características de objetos ideo. les señalados mas arriba: universalidad, invariabilidad, omnitemnoralidad. Todo concepto puede tomarse en su contenido propio.

un análisia de este concento determinará sua limitea husseri propone para ello un mitodo especial: la variación 34. Tomando un individuo (real o imaginado) de la especie en cuestion, lo someto en la fantasia a una transformación múltiple, modificando sus notas arbitrariamente, con la conciencia de noder seguir var ando al infinito. El conjunto de aquellas notas que permanecen invariables, es decir, las que no podré variar sin que desanarezea el objeto como tal, como perteneciente a la especie "sub examen", determinan el contenido esencial del concepto. Mas como lo que estoy variando son individuos imaginados de una especie.

tengo que tener a ésta de antemano, pues de lo contrario no sabria que variar. El interés se dirire bacia una significación va constituída: el método de variación no hace más que explicitaria, determinando su contenido, al que Husserl da el nombre de esencia o eidos. Este contenido no es un individuo, sino la unidad concreta de ciertas notas comunes a varios individuos, notas que hasta nueden ser incompatibles entre si, en el sentino de no poder cola stir en un mismo individuo. Es el sustrato identico frente a lo variable de todos los individuos imaginables, que se constituye en la identificación a través de las diferencias (Deckung im Widerstreit) y permanece atemático durante el proceso de la variación: pero por un cambio de actitud podemos dirigir la atención hacia él y aprehenderlo activamente en un acto de intuición, que se llamara esen-

dad de captación intuitiva de las generalidades, y no solamente de objetos individuales, es uno de los suguestos basicos de la filosofia

cial o cidética. Este acto es intuitivo en razón de su inmediates. en él la esencia se da originariamente como presente. La posibili-IV .- Er concernmente undraco. Non encontramos va en condiciones de caracterizar las esencias y determinar la naturaleza y el alcance del conocimiento

 La intuición cidética no tiene nada de místico: no se trata. de una facultad misteriosa reservada a unos pocos elezidos, sino

de un proceso laborioso, una verdadera técnica, que puede aprenderse y realizarse por todo el mundo. El proceso de la ideación 25 E. U., 6 82, p. 396.

24 Les textes más importantes que se refisiren e la variación son: Ideas I, § 70; P. T. L. 5 98; C. M. 5 34; E. U. 55 87/97.

coasta en resumen de tres fasses: a) libre variación de un individuo de la especie, cuya escenic se petende captar; b) la sistesia unificadora de las notas que permanecen invariables, en la pasividad de la conciencia (« preconstitución pasiva de la essecia); y c) la identificación activa de lo invariable frente a las diferentes de la companion de la companion de la companion de la La constitución de camencias es inual a la de todos los obietos

del extend miento y de las general dodes en particular, como lo dice Husserl expresamente en "Experiencia y Juicio" (pág. 414). 2) El método de variación no debe confundirse con la comparación empírica. En vez de comparar distintos individuos reales. estamos imaginando individuos posibles, sin referencia alguna a la realidad ("excluyendo toda tesis de ser"). Se trata de la nosibilidad de nensar, no de la nosibilidad de la existencia real. Un concepto al que se llera sobre la verseción de suras sosibilidades será un concepto puro, en oposición al concepto empirico, que abarca realidades efectivas. La "pureza" de las esencias quiere decir precisamente que las esencias comprenden posibilidades puras, de las cuales alrunas pueden "realizarse" o "incorporarse" en individuos o hechos, o no realizarse en ninguno. Hemos puesto entre comillas la palabra "realizarse"; se truta de una expresión metafórica que en necesario selarar. Hay anul dos problemos diferentes: el problema de la extensión de los concentos puros: la ecencia como idealidad pura no posee naturalmente ninguna extensión de bechos, de realidades empíricas, sino tan sólo la de nuras nosibilidades, que excluyen todo problema de existencia ": y el problema de la relación de la esencia con la realidad empírica.

3) El conocimiento de esencias no proporciona ningún conocimiento de la realidad, precisamente en virtud de haberen obtenido nobre la base de la variación libre de paras posibilidades.

"El poner y ante todo el aprebender intuitivamente esencian no implica en lo más mísimo el poner existencia todivi-

dual alguna; las puras verdades esenciales no contienen la menor afirmación sobre los hechos, por lo que tampoto cabe concluir de ellas solas la más insignificante verdad de hecho<sup>10</sup>,

Si los juicios sobre esencias son a priori y además no proprovosas aingúa conocimiento de la realidad es porque son ansilticos, en el sentido kantiano del término (\*\*).

Hemos dicho ya que la variación es una técnica de análisis
concestual, no es de extradar, nues, oue no ne suministre ningún.

que se tratará a continuación.

conocimiento fáctico, sin perjuicio de su importancia en otros sen33 E. U., § 90, pág. 426.

<sup>&</sup>lt;sup>35</sup> Lieu I, 5 4.
<sup>36</sup> Lieus I, 5 4.
<sup>37</sup> Sebre la cenergoide de la analitica en Kant y su parassiar desarrolle, vérse con E. Autrasoussier. La matemorphia de la evalidicidad, pomercia el VI Congreso Internaciona de Públicadia, Busces Aires, 1959.

tidos. En los conceptos llamados exactos, como por et., triángulo, la caencia (friangularidad) está mencionada expresamente nor el concento: trea rectas que se cortan entre si determinan la esencia. En cambio, tratándose de conceptos "vagos" (v tienen esta característica todos los conceptos precientíficos y buena parte de los científicos) las notas esenciales no están explicitas: en la variación las explicitamos, viéndonos frecuentemente obligados a tomar decisiones. Vamos a aclarar esto con un ejemplo. Supongamos que se quiera captar la esencia "perro". Tomando un perro cualquiera, empezamos a variar: nos imaginamos un perro blanco y otro negro, con pelo largo o liso; todos siguen siendo perros. Pero ahora nos imaginamos un animal parecido al perro, pero con cinco patas y dos cabezas; ¿es también perro o no? ¿Se ha tocado una nota esencial "sin la cual el obieto de la de ser tal"? La respuesta en clara: todo dependerá de la decisión que se adopte al respecto. Si entendemos por perro a animal con cuatro natas y una cabera. el animal imaginado no será perro. Si nos parece inesencial la cantidad de extremidades, seguirá siéndolo, Repárese que aqui po interesa la cuestión si existen animales con cinco patas y dos caberna. Se trata tan sólo de decidir a qué animales (existentes realmente o meramente fantaseados) sou a llassar perros. La decisión se dirige a mi, no a los datos de la experiencia. Ninguna experiencia posible puede refutar, ni confirmar, la decisión adontada, data ca independiente de la experiencia, vale decir, a priori. La aprioridad de los tuicios etenciales es analítica, de ahi na necesidad.

Si bien Husserl no lo dice expresamente, tal es —a nuestro modo de ver— el resultado de sus propios análisis. Véase como elemnio tínico para la primera época de Husserl

In descripcion de un caso contrevis de lósection, que data de 1907.

"Tengo una attalación partiente de un royo. "Besilion attalación partiente de un royo. "Besilion alface, además y que lo puede hacer aparecer como traserto cheta, como por ejemplo, el rejó de lescatas sobre su dureriodente, como por ejemplo, el rejó del aseatas sobre su dureriopresamiento "royo" en general, rojo in apocto, lo universal
deferito que la intuitadió adestas do lo particular "X no se
rojo en general. Tunindo la intuición pura del rojo en general,
i, portiamos todovias dobre reanantilemente que de los incuparti, portiamos todovias dobre reanantilemente que la los men-

El parágrafo transcripto ha provocado el siguiente comentario irónico de Tran-Duc-Thao 3, al cual no podemos menos de

Die Idee der Ph., pág. 56/57.
 Tran-Duo-Trano: On. cit., pág. 62/63.

adherimos: "... Si nous examinons l'exemple proposé, nous vous qu'il ne s'agit, en somme, que d'une analyse conseptuelle. On dégage "le sens de la pensée rouge en genéral". Que les resultats benéricient d'une sévidence absolue, personne ne s'etomers; on m'a fait que expliciter le contenn du concept. Mais nous ne voyons pas qu'un ait svancé dans la connaissance de la chose."

En las obras posteriores de Hanserl y en "Experiencia y Juicio" en particular, el carácter analítico de los juicios esenciales aparces con toda claridad.

La distinción entre las esencias sintéticas o materiales (sa-

La distinción entre las esencias sinéfeicas o materiales (ashabilita) con contenido) y essilicias o formales es importante con referencia al origen de las esencias, pero no permite fundar la distinción de juicios sinéfeicos a prieri (basados en la inturio la distinción de juicios sinéfeicos a prieri (basados en la funda de la de las esencias formales), como lo ha creido Husserie en es primera época. "

mars speculification materialus se originan en la sintesia de identificación de los quals, cupos terminos de comparadios nos objetos de mera experiencia, es decir objetos sin formación sintáctica. Recisio mera experiencia, es decir objetos sin formación sintáctica. Si la identificación es anterior a la applicación, asolicamo concepto materiales corrector; si, en cambio, es porterior, aperacerda conceptos materiales operación; si de cabo esta destribución esta destribución esta destribución esta destribución esta destribución esta destribución del esciliation, esta multiples predicados originados en la actividad esciliation.

una injuntaria.

Orientales acconstituyen en la comparación de objetividades del entendimiento instaticionente formadas. La iguadad no se basa aqui en la posible unidad de una intuición senable, sinos es erenda por las formaciones sintacticas. Ejemplos de conceptos formadaes diferencia, unidad, puralidad, conjunto, todo, parte, objeto, penjedidad, etc. en una palabra, todos los conceptos de la concepto de la

Como has essencias formades se originan sobre el fundamento de objetividades categoriales, no dependen de la experienta, no conceptos aprioritations. Pue el contrario, has esencias materiales son conceptos a posteriori, tienes origine empliros. Pero los judicios terálers o formades nos siempre essellicos, pues no bacen más que explicitar el contenido del respectivo concepto.

que explicitar es contendo os respectivo conception, parente establectro contactos muy interessation con una corriente fundirir a parutemente lan distante de la fenomente de empirione rutemente lan distante de la fenomente de ambas escuelas fue seialado per Andrés R. Raggio, en su comunicación al VI Concerno. Internericamo de Pilonofía, recumio o en Bosno Aires en comunicación de la Contractiva de la Contractiva de la Contractiva de Primo Internericamo de Pilonofía, recumio o en Bosnos Aires en

41 E. U. \$ 85 y \$ 62.

P L. U. III Igreetigación, 96 11 y 12.

1959 "Nos limitaremos a destanza la notable similitad que acusa alqueas comerçones de C. L. Leves, para quies "el a priori" en independiente de la superioriente, as preçue prieserla una forma con la companiente de la capacitación de la capacitación con el esterioriente de la capacitación de la estanda de la estanda de la capacitación con el estandamiento (se problitata les esperiación interna, al aportar el encidimiento" (se problitata les esperiación interna, al aportar el encidimiento (se problitata les esperiación interna, al aportar el gran a verdades necuestras independientes de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no independientes de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia «
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
¡ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
[ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
[ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
[ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
[ Significio de cideo que en la ficomensolação huserilinas no la capacitación de la experiencia »
[ Significio de cideo que en la capacitación de la experiencia »
[ Significio de la capacitación de la experiencia »
[ Significio de la capacitación de la experienci

hay cabida para la sintesia a priori, y que todo conocimiento es for rosamente empirico o asalitico, como lo sostemária el empiriamo lógico? Este problema escapa a la temática de la presente investigación; solo hemos querido mostrar la imposibilidad del conoci-

ción; solo hemos querido mostrar la imposibilidad del conocimiento a prior de la realidad distina. La possibilidad de la sintela a priori ha de buscarse en otra dimensido: la del conocimiento ontológico (na el santido que Bisidegger da a estes terminoso). Husseri mismo lo vió claramente, como lo indica el desplazamiento progresivo de la problemitica esencial por la gestido-constituidova, que se opera en la obra de Husseri con posterioridad a la publicación de "Giosar".

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Racesto, A.: Hannell y la Highin medierma, ét.
<sup>31</sup> C. I. Lawris: A programic Contençation et du "e prisol", Brodings in Philorophical Analysis, de Frigis-Gallars, New York, 1991, pág. 286; efc. sussisses C. Levris: Mora and the World Conten, y Marcon Energe: The Rentiles Dismosts in Caracter Theory of Renaulings, Philosophy and Phenomenological Research, XXX, Viv. 1992.

Alexandraria de los abres de Flumeri, unidas em el terres.

L. L. Laghad Universichanos (Investigacinas Ligitas), 2º ed., 1912.

Die 10e d. Th., Die 16ee de Phinaseriage (La sins de la fenomenologia), Huslésen L. Electro en elacer risione Phinaseriage (au sins de la fenomenologia), Huslésen L. Electro en elacer risione Phinaseriage une phinaseriagischer Philiphie (lônes para une fenomenologia pura y una filantia fenomenologia), teres

j. Husseriilena, (Lil), La Heya, 1930, tend, cent. de J. Goor, T. C. E., Mel-

nica. 1949. T. L. Formale und transmidentale Lagik (Ligica formal y tracendental, Halle, 1928. C. M. Certesionische Meditationes (Meditaciones cartesianas), Humerikana, t. I, La Haya, 1950.

E. U. Erfahrung und Urteil (Experiencia y Juicia), 2º el., Hamburg, 1954.
Krisie: Krisia der europäischen Wissenschaften und die transmokentale Phânomaniogie (La crisia de las ciencies masquea y la fenamentingia transmokental), Husserlana, t. VI. Le Haya, 1954.